
Переславская Краеведческая Инициатива. — Тема: район. — №6348.

Кто первый?

Наш древний археологический памятник — земляные валы XII века — является уникальным
оборонным сооружением прошлого, равного которому по размерам и сохранности в Российской
Федерации нет. Валы протяжённостью почти в 2,5 километра окружают переславский кремль
и точно определяют границы города-крепости в период его основания. По древним источникам
известно, что на гребне валов стояли деревянные рубленые стены и 12 боевых башен. Четыре
из них были проезжими: Спасская северная, Никольская южная, Рождественская западная
и Духовская восточная. Пятый проём на месте Тайницкой башни был тайным выходом к реке
Трубеж, что было важно в периоды осады крепости. До начала 30-х годов на всех проёмах
валов, за исключением Тайницкого, имелись входные лестницы, на Спасском проёме они
существуют и сейчас.

Готовясь к встрече гостей Олимпиады-80, исполком городского Совета народных депутатов
ещё в 1978 году вынес решение о восстановлении входных лестниц, возложив эту работу
на городские предприятия: ППО «Славич», фабрики «Красное эхо», «Новый мир» и трест
«Переславльстрой». Но к началу Олимпиады работы оказались невыполненными, а потом
и вовсе о них забыли.

А важность восстановления входных лестниц на древних валах очевидна. Лестница позволя
ет каждому переславцу совершать приятную прогулку по всему периметру валов, иногородние
туристы смогут совершать круговой осмотр старой части города и получить полное представ
ление о земляных валах, как древнего военно-инженерного сооружения. Были бы лестницы,
не стало бы необходимости пешеходам протаптывать тропы и тропинки у проёмов валов, что
грозит в конечном счёте разрушением склонов валов от осадков и сползания грунта.

И наконец, лестницы украсили бы валы, придали проёмам культурный законченный вид.
Учитывая вышеизложенное и то, что 1987 год — год 70-летия Великого Октября, исполком
горсовета снова вернулся к вопросу о восстановлении входных лестниц на валах и своим новым
решением вторично потребовал от директоров В. М. Ширяева, В. П. Иванова, А. С. Малышева
и управляющего В. П. Вейнгарта восстановления входных лестниц на земляных валах.

Это решение горисполкома, принятое во второй половине августа прошлого года, совпало
с моментом большого отвлечения рабочей силы всех предприятий на сельскохозяйственные
работы, которые сильно затянулись, и это, естественно, задержало исполнение решения
исполкома. Сейчас начало весны — самое время начать подготовку, а затем и приступить
к сооружению входных лестниц на валах.

Хорошо было бы задать тон в этом деле старейшему предприятию города и района — фабрике
«Красное эхо», руководство и коллектив которого всегда серьёзно заботятся о памятниках
истории и культуры, закреплённых за предприятием. Надо полагать, что другие руководители
перечисленных предприятий не замедлят с исполнением этого важного мероприятия. Хоте
лось бы, чтобы комсомольские организации этих предприятий стали в авангарде важного для
родного города дела.

П. Соболев.
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